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Возлюбленные о Господе 
прео священные владыки, 

всечестные отцы, дорогие бра-
тья и сестры!

Светло празднуя праздни-
ков праздник и торжество из 
торжеств – Воскресение Хри-
стово – спешу разделить с 
вами искреннюю пасхальную 
радость, возглашая непрелож-
ные слова апостольского при-
ветствия:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
В этот великий день, как 

учит святитель Григорий Бого-
слов, «Христос отразил жало 
смерти, сокрушил мрачные 
затворы ада, даровал свободу 
душам. Восстав от гроба, Он 
явился людям, для которых 
родился, умер и пробужден из 
мертвых, чтобы мы, возрож-
денные и избежавшие смерти, 
воскресли с Ним».

Праздник Святой Пасхи – 
самый радостный для верую-
щего человека, ибо ныне все 
мы, соединившиеся со Хри-
стом в таинстве Святого Кре-
щения, празднуем освобож-
дение рода человеческого от 
греха и смерти.

Ради погибшей овцы, – 
назидает преподобный Ефрем 
Сирин, – сострадание при-
влекло Бога во обитель мерт-
вых, и Он извлек нас из власти 
смерти, которая не осмелилась 
прекословить Всесильному 
Богу. 

Дорогие братья и сёстры! 
Каждый год мы празднуем 
Божественное Воскресение и с 
нетерпением ждем его, чтобы 
приобщиться к тайне нового 
творения, вкусить малую часть 
от бесконечной радости, уви-
деть луч того божественного 
Света, что освящает горний 
мир, почувствовать преддве-
рие того блаженства, которое 
ощущают святые в Царстве 
Небесном. Все наши церков-
ные праздники и знаменатель-
ные даты – это отголосок той 

вечной Пасхи, вне которой для 
христианина нет радости и уте-
шения.

Благодарение Богу, в этом 
году мы отмечаем 165-летие 
освящения Исаакиевского со- 

бора, 135-летие явления иконы 
Божией Матери «Всех скорбя-
щих Радость» (с грошиками), 
35-летие прославления блажен-
ной Ксении Петербургской. Мы 
молитвенно почтим и 45-летие 

со дня кончины выдающегося 
иерарха нашей Церкви – при-
снопамятного митрополита 
Ленинградского и Новгород-
ского Никодима (Ротова). 

Эти даты объединяет глав-
ное – духовная сила нашего 
народа, что являет подлинную 
святость и величие веры. 

Каждый праздник мы напол-
няем молитвой и причащением 
Святых Таин. Но не будем 
забывать и об усердном соблю-
дении Христовых заповедей, 
проявляя сострадание и мило-
сердие, благотворя и помогая 
нуждающимся. Именно этого 
ждет от нас Бог, и это будет 
свидетельством преображения 
во Христе каждого человека и 
залогом его грядущей славы. 

Наша страна переживает 
сегодня годину нелегких испы-
таний, много беженцев, поте-
рявших кров и дома, нужда-
ющихся и в материальной 
помощи, и в словах поддержки, 
и наших сердечных молит-
вах. Особенно помолимся за 
воинов, несущих жертвенное 
служение по защите Отече-
ства. Руки верующего всегда 
должны быть открыты к творе-
нию добрых дел. Вдохновляясь 
праздником Пасхи Господней, 
проявим больше милосердия и 
любви, свидетельствуя о силе 
действующей в нас благодати 
Воскресшего Спасителя.

Неустанно прославляя Осво-
бодителя нашего – Господа 
Иисуса Христа, возблагодарим 
Его за дарованную нам сво-
боду, за радость бытия, за воз-
можность следовать по пути 
жизни.

Благословение воскресшего 
Господа да пребудет с вами.

Христос воскресе!  
Воистину воскресе!

+ВАРСОНОФИЙ,
митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский

Санкт-Петербург,  
Пасха Христова, 2023 год
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официальное издание казанского кафедрального собора. издается по благословению митрополита санкт-петербургского и ладожского варсонофия

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ
митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского Варсонофия духовенству, монашествующим 

и всем верным чадам Церкви Христовой в Санкт-Петербургской митрополии

«Сошёл в глубочайшие недра земли во утробу Твою, Чистая, 
сошедший и вселившийся, и воплотившийся превыше разумения 
нашего; и воздвиг Он с Собою Адама, воскреснув из гроба».

(Богородичен 6-й песни канона Пасхи)



2 Выпуск № 3 (207), 2023 г.

Праздник Воскресения Христова. Казанский кафедральный собор

ФОТОгАЛЕРЕя
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Хиротесия во чтеца Хиротония в сан иеродиакона. 27 апреля 1978 г.

СОбыТИя

Митрополит Санкт-Пе тер бург-
ский и Ладожский Варсонофий 

принял участие в заседании Священ-
ного Синода, состоявшемся 16 марта 
2023 года в Патриаршей и Синодаль-
ной резиденции в Даниловом мона-
стыре под председательством Свя-
тейшего Патриарха Кирилла.

Открывая его, Предстоятель 
выразил обеспокоенность проис-
ходящим в Киеве, где власти, заяв-
ляющие о приверженности евро-
пейскому пути развития, а значит, 
демократии, уважению прав и сво-
бод человека, грубейшим образом 
нарушают эти права и свободы, 
практически изгоняя монашескую 
общину из Киево-Печерской лавры.

«Нам остается молиться, чтобы 
Господь дал силы нашим братьям и 
сестрам на Украине выдержать оче-
редное гонение – а иначе это никак 
нельзя назвать. Все мы должны 
быть вместе с ними в молитве. Все 
мы должны работать, в том числе 
с международными организаци-
ями, со всеми нашими партнерами, 
чтобы привлечь внимание к этому 
чудовищному безобразию в центре 
Европы. Ничего хорошего из этого 
не получится! Весь Советский 
Союз, с его атеистической мощью, 
с его заточенностью на антирелиги-
озную работу, пытался искоренить 
православную веру, закрыть мона-
стыри. Знаем, чем это закончилось – 

атеистическая власть исчезла, а 
Церковь как была, так она и есть. 
Почему? Да потому что врата ада ее 
не одолеют ( Мф. 16:18). И Господь 
всем нам время от времени попу-
скает испытания, скорби – может 
быть, чтобы мы укреплялись в вере, 
надежде на Бога», – сказал Патри-
арх Кирилл.

Священный Синод с прискор-
бием констатировали факт уси-
ления преследований верующих 
Украинской Православной Церкви 
и призвал международное сообще-
ство возвысить голос в ее защиту. 
Также была констатирована невоз-
можность евхаристического обще-
ния с новоизбранным Предсто-

ятелем Кипрской Православной 
Церкви архиепископом Георгием в 
связи с поминовением им руково-
дителя раскольнической структуры, 
действующей на Украине.

Было решено несколько кадро-
вых вопросов, назначены новые 
правящие и викарные архиереи 
в несколько епархий. Временное 
управление приходами Московского 
Патриархата в Италии поручено 
митрополиту Корсунскому Нестору.

Синод постановил провести  
XII Парламентские встречи 23 ян- 
варя 2024 года, а XXXII Междуна-
родные Рождественские образова-
тельные чтения – с 24 по 27 января 
2024 года.

ЗАСЕдАНИЕ СВящЕННОгО СИНОдА

В четверг 5-й седмицы Великого поста, день памяти 
преподобного Алексия, человека Божия, 30 марта 

2023 года, митрополит Санкт-Пе тер бург ский и Ладожский 
Варсонофий совершил Божественную литургию прежде-
освященных Даров в храме Святой Живоначальной Тро-
ицы деревни Иссад. Его Высокопреосвященству сослу-
жили епископ Тихвинский и Лодейнопольский Мстислав, 
секретарь епархиального управления протоиерей Сергий 
Куксевич, настоятель протоиерей Петр Мухин с клиром, 
иерей Павел Ермошкин и другие священнослужители.

Cреди молящихся были игумении София (Силина) и 
Илариона (Феоктистова).

Владыка Мстислав поздравил владыку Варсонофия с 
45-летием монашеского пострига (30 марта 1978 г.), пода-
рил ему иконы Спасителя и Божией Матери. Отец Петр 
преподнес владыке Казанскую икону Божией Матери. 
Матушка София зачитала поздравительный адрес, 
матушки подарили митрополиту цветы.

45-летие монашеского пострига митрополита Варсонофия 
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В Неделю 1-ю Великого поста, Торжества право-
славия, 5 марта 2023 года, митрополит Санкт-

Петербургский и Ладожский Варсонофий возглавил 
Божественную литургию в Казанском кафедраль-
ном соборе. Его Высокопреосвященству сослужили 
епископы Кронштадтский Назарий и Петергофский 
Силуан, секретарь епархиального управления про-
тоиерей Сергий Куксевич, протоиерей Николай 
Преображенский, ключарь протоиерей Андрей 
Герасимов, председатель приходского совета про-
тоиерей Александр Пашков, иерей Павел Ермош-
кин, клир собора и другие священнослужители. Пел 
хор собора под управлением Светланы Румянцевой. 
Был совершен чин Торжества православия.

«Святая Церковь празднует сегодня Торжество 
православия, – сказал владыка в проповеди. – Всю 
неделю мы постились, говели и сегодня причастились 
Святых Христовых Тайн. Сегодня за богослужением 
мы слушали евангельское чтение о призвании апосто-
лов к великому служению. Господь избрал для Своей 
проповеди простых рыбаков. Часто в Евангелии мы 
встречаем слова «море», «невод». Это образ житей-
ского моря, рыбы в нем – люди, а невод – не что иное, 
как Евангелие, учение Божие. Этим неводом последо-
ватели Христа вылавливают людей из глубины греха 
и тьмы, сажая в церковный корабль, чтобы они могли 
благополучно приплыть в Царствие Небесное».

«Три с половиной года Господь ходил со Сво-
ими учениками, благовествовал, изложил нам Свое 
божественное учение и указал путь в Царствие 
Божие, – продолжил архипастырь. – Он говорил 
апостолам: «Идите за Мною» (Мф. 4:19). И они 
все оставляли – дом, родителей – и шли за Ним. 

И нам Христос сегодня говорит: «Придите ко Мне 
все труждающиеся и обремененные» (Мф. 11:28). 
Господь до сих пор призывает, стучит в наше 
сердце, хочет, чтобы мы пошли за Ним. Он оставил 
нам Свое божественное учение, и никто из людей 
не имеет права его менять, потому что это учение 
Божие. Прошло две тысячи лет с тех времен, мно-
гие народы были просвещены истинной верой, но 
не устояли и отошли от нее, исказили Христово 
учение и лишились многих благ Божиих. Слава 
Богу, мы через равноапостольного князя Влади-
мира получили святую православную веру и с тех 
пор уже тысячу лет исповедуем ее на нашей земле. 
Какие гонения и страдания перенес наш народ – 
и татаро-монгольское иго, и нашествие поляков-
католиков на Москву, и большевистские гонения, 
когда искоренялась вера, уничтожалось духовен-
ство, разрушались храмы. Но наша вера устояла. 
Сегодня она возрождается, наши храмы наполня-
ются людьми Божиими».

«Господь нам Своим неисповедимым промыслом 
доверил это великое сокровище – веру. Немногие 
осознают, каким сокровищем мы обладаем. А если 
бы знали, то все бы благодарили Бога за то, что Он, 
как некогда еврейскому народу дал истинную веру, 
так и русскому народу дал веру православную, 
которую мы должны хранить, умножать, передавать 
детям и внукам. Но чтобы что-то передавать, надо 
это иметь. Каждый должен иметь хотя бы мини-
мальное понятие о православии. Надо детей учить 
в воскресных школах, а в обычных выбирать пред-
мет «Основы православной культуры». Мы должны 
благодарить и просить Бога, чтобы Он укрепил нас в 

несении истинной веры, без ее искажений. Господь 
дал нам Свое учение, чтобы мы передавали его из 
поколения в поколение. Благодарим Бога за то, что 
мы православные и сохраняем эту истину. Желаю 
вам помощи Божией в дальнейших трудах и заботах 
великопостного периода о своей душе», – завершил 
проповедь митрополит Варсонофий.

Храму была подарена икона святого Иоанна 
Предтечи. Правящий архиерей поздравил владыку 
Назария с 38-летием его диаконской хиротонии 
и вручил памятную икону. Такого же подарка был 
удостоен и владыка Силуан. За усердные труды 
во благо Святой Церкви и Санкт-Петербурга главе 
администрации Центрального района Елене Федо-
ровой был вручен памятный знак митрополита 
Петроградского Вениамина. Богослужение транс-
лировал канал собора в YouTube.

ЛИТуРгИя ПРЕждЕОСВящЕННыХ дАРОВ
В среду 1-й седмицы Великого поста, 

1 марта 2023 года, мит ро полит 
Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий молился за великопост-
ными утреней, часами и изобрази-
тельными в Казанском кафедральном 
соборе, которые совершил протоиерей 
Константин Головатский. Уставные 
тексты читали клирики собора, чтецы 
и алтарники. Затем владыка в сослу-
жении духовенства совершил первую 
в этом году Божественную литургию 
Преждеосвященных Даров.

Божественная литургия Преждеосвященных Даров – 
богослужение, за которым христиане причащаются Святых 
Даров, освященных прежде – на литургии по чину святителей 
Василия Великого или Иоанна Златоуста – и сохраняемых в ков-
чежце, обычно на престоле или, реже, на жертвеннике. Восхо-
дит к апостольским временам. Шестой Вселенский Собор 52-м 
правилом утвердил повсеместное совершение этого богослуже-
ния в дни Святой Четыредесятницы, чтобы не лишать верных 
таинственного общения с Господом и вместе с тем не нарушать 
поста и покаяния совершением полной Божественной литургии.

«ВЕРА ИСТИННАя»

Празднование Торжества православия 
было установлено в Греции в IX веке в память 
победы над иконоборцами. Ересь иконоборче-
ства, появившаяся в самой Греции в VIII веке, 
распространилась по многим странам. Цер-
ковь подверглась гонению большему, чем от 
язычников. После VII Вселенского Собора 
(787 год), закрепившего почитание икон, гоне-
ния ослабились, но только в середине IX века 
иконопочитатели были освобождены из тем-
ниц и заточения, а иконоборцам было предло-
жено оставить заблуждение или прекратить 
церковное служение.
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Ваши Высокопреосвященства и Преосвя-
щенство! Дорогой Владыка наместник! 

Дорогие отцы, братья и сестры! Всех вас сер-
дечно приветствую и поздравляю с этим заме-
чательным праздником – с днем памяти святого 
благоверного князя Даниила Московского.

Существуют как бы разнонаправленные и 
даже несовместимые понятия – власть и свя-
тость. Что такое власть? Это подчинение дру-
гих своей воле. Это требование, чтобы другие 
исполняли то, что желает правитель. В этом вся 
суть власти: один управляет другими или мно-
жеством других. И если святость – это в первую 
очередь смирение, послушание воле Божией, то 
как можно совместить власть и святость, кото-
рые действительно представляются абсолютно 
разнонаправленными жизненными ориенти-
рами?

Но вот в русской истории были удивительные 
примеры того, как власть и святость соединя-
лись, и одним из таких примеров является князь 
Даниил. По своим личным качествам – таким, 
как смирение, скромность, отсутствие всяких 
властных амбиций, – он никак не годился быть 
властителем, чтобы подчинять своей воле волю 
других. Но ведь он, взойдя на свещницу свет-
ской власти, не оставил свою духовную жизнь, 
не изменил своим жизненным ориентирам. Он 
остался таким, каким был и до принятия этого 
служения, и, взойдя на высоту светской власти, 
жизнью своей освятил место, где принимаются 
решения, в том числе связанные с насилием и 
даже с принесением смерти. Ведь как иначе 
можно понять военные действия, инициаторами 
которых нередко становятся государственные 
властители, как не принесение других на жерт-
венник этой войны?

Святой благоверный князь Даниил, память 
которого мы сегодня творим, удивительным 
образом соединил несоединимое. А в каком слу-
чае это возможно? Действительно, как можно 
соединить разнонаправленное? Можно соеди-
нить в том случае, если человек и во власти 
поставляет себя под власть Бога. Если человек 
и во власти считает всенепременным для себя 
исполнение Божиих заповедей. Тогда грехов-
ное уходит, исчезает, и такой человек исполняет 
властные полномочия, движимый только чув-
ством долга и любовью к людям.

Нередко в истории, да и в настоящее время 
бывает так, что на этом пути служения дру-

гим нужно в первую очередь позаботиться об 
их безопасности. А когда возникает опасность 
для тех, кто вверен человеку во власти, тогда 
и меч обнажается, и вступает такой человек в 
борьбу и кровь проливает. Но не за свои амби-
ции, не за свое желание владеть и покорять, а 
только ради защиты тех, кто вверен Богом его 
попечительству.

Именно так великие святые угодники Алек-
сандр Невский и Даниил Московский осу-
ществляли свое княжеское служение. Никто 
из них не бесчинствовал, никто не проливал 
несправедливо кровь других, но, когда это было 
необходимо, особенно в случае с Александром 

Невским, они не щадили жизни своей, чтобы 
защитить свой народ.

Вот образец того, что означает справедливая 
власть, что означает человек во власти, у кото-
рого сохраняется надежда на спасение, когда 
он свои мысли и свою волю подчиняет Божи-
ему Закону. А это предполагает, что никогда, ни 
при каких условиях такой человек не совершит 
несправедливое деяние, а если, по справедливо-
сти, необходимо и меч из ножен извлечь, то это 
деяние не будет греховным, потому что направ-
лено не на защиту собственных интересов, а на 
защиту тех, кто вверен попечению человека во 
власти.

Дай Бог, чтобы эти замечательные примеры 
древности вдохновляли и современных прави-
телей, особенно православных. Но самое глав-
ное, чтобы эти примеры вдохновляли и весь 
народ наш, ведь вся человеческая система отно-
шений предполагает наличие властных полно-
мочий. Кто-то над кем-то поставлен, кто-то 
кем-то управляет, иногда в малых масштабах, 
а иногда и в весьма значительных: это рычаги 
и политического, и экономического, и мораль-
ного влияния и многое другое.

Те, кто во власти, должны руководство-
ваться примерами великих угодников Божиих, 
которые стали национальными героями, 
мужественными защитниками Отечества, – 
таких как князья Александр Невский и Даниил 
Московский. И пусть их память актуализиру-
ется в сознании современников, то есть будет 
не какой-то былинной историей, а реальным 
примером, которым можно руководство-
ваться, в том числе при осуществлении власт-
ных полномочий. А мы с вами, православные 
люди, празднуя память святого благоверного 
князя Даниила и вместе с ним князя Алексан-
дра Невского, взываем к ним, особенно сей-
час, в трудный период нашей истории, чтобы 
они молитвами своими защитили Отечество 
наше, умудрили тех, кто во власти в России, 
дали силу воинам нашим, а всем нам – силу и 
способность не просто сохранять веру право-
славную, но и жить по этой вере. И тогда Рос-
сия будет непобедима.

Эти молитвы мы сегодня возносим к святому 
благоверному князю Даниилу, прося его хода-
тайства пред Лицом Божием о земле Русской, 
о граде Москве и о сей святой обители. Аминь.

Патриархия.ru

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл: 

«Те, кто во власти, должны руководствоваться 
примерами великих угодников божиих»

17 марта 2023 года, в день памяти благовер-
ного великого князя Даниила Московского 
(1303), Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл совершил Литургию 
Прежде освященных Даров в Троицком 
соборе Данилова ставропигиального муж-
ского монастыря г. Москвы.
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Во имя Отца и Сына и Свя-
того Духа! Сегодня мы слы-

шали слова Священного Писания 
(Мк. 8:34-9:1), в которых содер-
жится, наверное, самый радикаль-
ный призыв, который Бог обращает 
к людям: Кто хочет последовать за 
Мной, отвергнись себя, и возьми 
крест свой, и следуй за Мной. Или 
если все это перевести на совре-
менный язык: тот, кто хочет идти 
за Мной, от всего откажись – от 
всего! – и последуй за Мной.

Именно так звучал этот при-
зыв во времена, когда Господь 
обращался к апостолам и ко всем 
слушающим, и понятно, что одни 
недоумевали, а другие просто отма-
хивались от Его слов. Как же это – 
отвергнуться себя? Ведь хотим 
мы это признать или не хотим, но 
для каждого его собственное «я» 
находится в центре жизни. Ведь 
мы и работаем для того, чтобы 
обеспечить себя и своих ближних. 
И отчего мы страдаем? Оттого что 
наше «я», наша личность что-то 
не получила, оттого что мы забо-
лели. Другими словами, хотим мы 
это признать или не хотим, наше 
собственное «я» – в центре жизни. 
Часто это прикрывается краси-
выми словами, но если проанали-
зировать, то на деле окажется не 
слишком радостная правда.

А значит, какая же сила должна 
быть в словах Божиих! Действи-
тельно, слово Божие подобно 
мечу, который разделяет челове-
ческое сознание, человеческую 
душу, человеческую историю; и 
насколько такое слово не соот-
ветствует человеческой мудро-
сти, даже величайшей! Одно это 
свидетельствует о Божественном 
происхождении слов, которые мы 
сегодня слышали: Отвергнись 
себя, и возьми крест свой, и сле-
дуй за Мной.

Как же все это должно быть реа-
лизовано в нашей жизни? Понятно, 
что вряд ли на 100% – разве что, 
может быть, в жизни святых под-
вижников, угодников Божиих, да и 
они порой не в полной мере следо-
вали этим словам. Ну а мы с вами? 
Выйдем за пределы храма – а там 
мир, там суета, там всякие обя-
зательства и многое другое, что 
никак не соответствует призыву 
отвергнуться себя, то есть забыть 
о себе. Но ведь требуется большее: 
возьми крест свой! А крест – это 
страдания; то есть возьми на себя 
свои страдания и иди за Мной. 
И это не пустые слова, мои доро-
гие. Они произнесены не для того, 
чтобы люди умилились или ужас-
нулись, – это прямое указание 
Господа всем нам.

Что же тогда значит «отверг-
нуться»? Конечно, нужно продол-
жать питаться, дышать воздухом, 
одеваться, ведь если отвергнуться 
вообще всего, человек просто 

умрет. Но Господь не призы-
вает нас к смерти. «Отвергнись 
себя» – значит попытаться хотя 
бы на какое-то время не себя ста-
вить в центр жизни. Не только 
о себе самом думать, не только 
самому себе служить, еще и созда-
вая трудности для других людей. 
А что греха таить, иногда и беды 
им приносим, когда уж слишком 
себе угождаем, забывая о других. 
Так вот, Господь призывает нас 
по крайней мере осознать важ-
ность того, что означает «отвер-
гнуться себя». Ведь это действи-
тельно Божественный призыв, а 
Бог не говорит ничего немудрого и 
ничего неисполнимого – Он учит 
нас высшей правде и смыслу чело-
веческой жизни.

А теперь давайте представим 
себе, что бы произошло, если бы 
не было таких, кто следует при-
зыву Господа. А ведь таких очень 
много! Более того, есть те, кто 
даже не научен Евангелием и не 
знает этих слов, но и они отверга-
ются себя. А разве героизм, будь то 

трудовой героизм или, тем более, 
героизм на поле брани – это не 
отвержение себя, да еще какое, 
когда человек поднимается и идет в 
атаку навстречу смерти! Это абсо-
лютное отвержение себя. И когда 
наступает некое пограничное 
состояние «могу – не могу», «спо-
собен – неспособен, уж слишком 
страшно», мы, христиане, должны 
вспоминать эти слова: Отвергнись 
себя и возьми крест свой. Ведь 
Господь не призывает нас к смерти. 
Он ведет нас к жизни, более того, 
к полноте жизни, то есть к счастью. 
Так, может быть, в этом отверже-
нии себя и есть ключ к человече-
скому счастью?

Давайте теперь эти общие рас-
суждения перенесем в конкрет-
ную ситуацию семейных отно-
шений. Может ли быть счастье в 
семье, если каждый живет только 
для себя? А если жена отверга-
ется себя? Забывает обо всем, что 
хотела сделать, чего-то достичь, и 
полностью посвящает себя семье, 
детям, мужу – разве это не отвер-

жение себя? Это ведь тоже подъ-
ятие на себя креста. А если муж, 
несмотря на удачную карьеру и 
прочие положительные обстоя-
тельства жизни, в какой-то момент 
отвергается себя и совершает под-
виг? Например, едет туда, куда 
не стоило ехать с точки зрения 
карьеры, или делает что-то такое, 
что угрожает его собственной 
жизни, как в случае добровольцев, 
которые сегодня едут на Донбасс? 
Разве это не отвержение себя?

Значит, заповедь Божия не явля-
ется требованием чего-то избы-
точного, чего-то невозможного. 
Эту заповедь Господь соотносит с 
нашими возможностями, и в этой 
заповеди – ключ к нашему благо-
получию и счастью. И если каж-
дый на своем месте подвинет себя 
из центра жизни и будет помогать 
другому, если каждый из нас ста-
нет заботиться не только о себе, 
но и о своих родных, близких, 
а может быть, даже о дальних, 
которые очень нуждаются в этой 
помощи, то каким же будет мир? 
Он будет совсем другим, где будут 
действительно радость, счастье, 
мир, справедливость.

А почему так? Потому что 
исполнение заповедей Божиих 
никогда не приводит человека к 
несчастью, а человеческие обще-
ства – к разрушению. К этому 
приводит нарушение Божиих 
заповедей и Божиего закона, и 
история нашей многострадальной 
страны служит ярчайшим тому 
примером. Поэтому слова, кото-
рые мы слышим из Евангелия, 
слова, которым мы научаемся 
через богослужебные тексты, 
должны привлекать наше внима-
ние. Мы должны размышлять о 
сказанном, стараться применить 
Божественные нормы к самим 
себе и спрашивать самих себя: 
а насколько я имею к ним отно-
шение, или я совсем ни при чем? 
А если я ни при чем, почему я в 
церковь хожу и даже пост соблю-
даю? Ведь если я и в храм хожу, и 
пост соблюдаю, значит, вера есть 
в сердце, значит, Евангелие для 
меня – истина и идеал. А потому 
надо не только внешнее благо-
честие соблюдать, хотя и оно 
необходимо, но и совершать все, 
что требует Господь, чтобы Его 
правда, Его благодать, Его сила 
вошли в нашу жизнь.

И да поможет нам Господь 
именно так, а не иначе отно-
ситься к своей вере, к нашему 
христианскому призванию, к тем 
словам, которые Господь через 
Свое Евангелие передал для 
нашего научения. Тогда действи-
тельно и сердцем, и умом, и всей 
жизнью мы почувствуем доброту 
великих Божиих слов, в том числе 
тех, которые сегодня слышали за 
Божественной литургией. Аминь.

Кто хочет последовать за Мной, отвергнись себя,
и возьми крест свой, и следуй за Мной

19 марта 2023 года, в Неделю 3-ю Великого поста, Крестопо-
клонную, Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
совершил Божественную литургию святителя Василия Великого 
в храме Смоленской иконы Божией Матери в Фили-Давыдкове 
г. Москвы. По окончании богослужения Предстоятель Русской 
Православной Церкви произнес проповедь.
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На 5-й седмице Великого 
поста совершается «Мариино 
стояние» – особое богослужение, 
при котором сугубо прославля-
ется великая подвижница бла-
гочестия – преподобная Мария 
Египетская. За богослужением 
полностью читается великий 
покаянный канон преподобного 
Андрея Критского, который 
уже звучал в храмах по частям 
на первой седмице поста, разде-
ленный на четыре части. Теперь 
он читается целиком, чтобы 
вновь возбудить ревность к под-
вигу покаяния и поста, вдохнуть 
в верующих силы и решимость 
к достойному окончанию Свя-
той Четыредесятницы. Великий 
канон способен умягчить жесто-
чайшую душу, воздвигнуть ее к 
покаянию, сокрушению и бого-
угождению. Также и читаемые 
житие преподобной Марии Еги-
петской исполнено великого нази-
дания и умиления. Оно утешает 
согрешивших, показывая неизре-
ченное Божие человеколюбие и 
милость к кающемуся.

«ПАдЕНИЕ И СВяТОСТЬ»

В среду 5-й седмицы Вели-
кого поста, 29 марта 2023 

года, митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Варсоно-
фий совершил утреню с чтением 
великого канона преподобного 
Андрея Критского в Казанском 
кафедральном соборе. Его Высо-
копреосвященству сослужили 
протоиерей Николай Преобра-
женский, ключарь протоиерей 
Андрей Герасимов, председатель 
приходского совета протоиерей 

Александр Пашков, клир собора, 
иерей Павел Ермошкин и другие 
священнослужители. За богослу-
жением пел хор собора под управ-
лением Светланы Румянцевой. 
Протоиерей Александр Пашков 
прочитал житие святой Марии 
Египетской.

Правящий архиерей и духовен-
ство собора прочитали канон пре-
подобного Андрея Критского. К 
концу каждой песни добавлялись 
тропари преподобной Марии.

«Мы завершаем сегодня чтение 
покаянного канона преподобного 
Андрея Критского и за этим бого-
служением читаем житие великой 
подвижницы – преподобной Марии 
Египетской, – сказал владыка в про-
поведи. – Святая Церковь приводит 
в качестве примера для подражания 
эту святую, в жизни который было 
и глубокое падение, и восстание, 
и великая святость. Так бывает: 
человек может из грязи подняться 
и стать святым. Чаще всего мы из 
грязи стремимся в князи, хотим 
достичь на земле разных вершин, 
а к Богу у нас не получается идти. 
А Мария Египетская показала, что 
возможно восстать из глубины 
греха и стать святой».

«Когда мы принимаем кре-
щение, Господь очищает нас от 
первородного греха, – продолжил 
архипастырь. – Детьми мы бываем 
чистыми и могли бы идти по пути 
спасения с детства. Есть такие 
подвижники, например преподоб-
ные Сергий Радонежский, Сера-
фим Саровский, которые с детства 
шли к Богу и достигли святости. 
Но большинство людей живут 
по-другому: маленькими еще ходят 
в храм с родителями, а повзрослев, 
перестают. Так было и с Марией 
Египетской – в двенадцать лет она 
покинула дом. Нужно, покинув его, 
продолжать путь к Богу. Мы здесь 
собрались и стоим перед Ним. Это 
правильный путь. Испытав мно-
гое, мы идем к Нему постепенно, 
шаг за шагом. Господь всех при-
зывает. Мы откликнулись на Его 
призыв покаяться, пришли в храм 
Божий и должны каяться всегда, 
не только Великим постом, но еже-
дневно. Надо спрашивать Господа: 
что я сегодня должен был сделать 

по Твоей заповеди? Если что-то 
не сделал – покаяться и сделать в 
будущем. Спросить себя: а что я 
сегодня сделал, что Тебе не угодно? 
И тоже покаяться в том, что по 
немощи совершил грех. Покаяние 
должно быть каждый день. Хотя бы 
просто дома перед иконой Господа 
встать и каяться. Потом, когда при-
дете в храм, надо на исповеди рас-
сказать о грехах. Господь говорит: 
«Я пришел призвать не праведни-
ков, но грешников к покаянию» 
(Мф. 9:13). Для сознающих свои 
грехи, желающих исправиться и 
жить благочестиво по заповедям 
Божиим, двери покаяния открыты. 
Но и лукавый тоже держит откры-
тыми двери в ад. Многие идут туда. 
Слава Богу, что мы с вами нашли 
двери храма и правильный путь».

«В житии Марии Египетской 
много поучительного – нельзя 
осуждать никого из грешников. 
Осудим – а он станет святым. 
Марию все осуждали, а она из 
грешницы стала святой. Из храма 
ушла в пустыню и там прожила 
сорок семь лет. Такой решитель-
ности не хватает нынешним хри-
стианам. Мы слишком слабо, тихо 
идем, некоторые не меняют свою 
жизнь, топчутся на месте, только 
смотрят на прошлое и переживают, 
что молодость ушла. И никакого 
движения вперед. Нужно быть с 
Богом, благодарить Его за то, что в 
наше время храмы открыты, можно 
спокойно молиться, спасаться. 
Будем ходить в храмы и благода-
рить Господа. Желаю вам помощи 
Божией в дальнейших великопост-
ных трудах», – завершил пропо-
ведь митрополит Варсонофий. 

Богослужение транслировалось 
на YouTube-канале собора.
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«ПРИОбщИТЬСя ЛюбВИ»

В Неделю 5-ю Великого поста, 
2 апреля 2023 года, митропо лит 

Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий возглавил чинопоследо-
вание пассии в Казанском кафедраль-
ном соборе. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили клир собора и другие 
священнослужители.

При пении стихиры «Тебе, одеюща-
гося светом, яко ризою» Святое Еван-
гелие было изнесено на центр храма 
и положено на аналое перед Крестом. 
Владыка и духовенство прочли ака-
фист Страстям Христовым. По возгла-
шении прокимна «Разделиша ризы» 
был прочитан отрывок из Евангелия 
от Иоанна о Страстях Христовых. При 
пении стихиры «Приидите, ублажим 
Иосифа приснопамятного» правящий 
архиерей, духовенство и все молящи-
еся совершили поклонение Кресту 
Господню.

«Мы завершаем Великий пост, пять 
недель провели в покаянии, – сказал 
владыка в проповеди. – Нам дается 
шестая неделя, чтобы еще раз осмыс-
лить, как строить свою жизнь и какие 
у нас цели. Затем будет Страстная 
седмица, каждый день которой мы 
проведем со Христом и переживем 

события, которые с Ним произошли, 
а после по милости Божией встре-
тим Светлое Христово Воскресение. 
Страдания, которые понес Господь, 
были внутренними, нравственными, 
о них миру неизвестно, а известно 
только Ему и трем ученикам, которых 
Он взял с собой в Гефсиманский сад. 
Они были рядом, когда Спаситель пре-
клонял колено, клал лицо на землю 
и молился Отцу Небесному, чтобы 
миновала Его чаша. Бог полон премуд-
рости, у Него есть разные способы 
спасти род человеческий, но Советом 

Святой Троицы был избран путь через 
Крест. Многие пророки погибли не 
через крест: Иоанну Предтече отру-
били голову, других перепиливали, а 
Господу было уготовано это. Он нрав-
ственно переживал, как человек видел 
наступающую на Него смерть и просил 
Отца Небесного: «Отче Мой, если воз-
можно, пусть пройдет мимо Меня чаша 
сия» (Мф.26:39). Но Бог Отец оставил 
Своему Сыну эту чашу. Когда Христос 
человеческую волю согласовал с волей 
Божией, Ему осталось только претер-
петь телесные муки. О них мы читаем 

и слышим, как страдал Господь на Кре-
сте, чтобы открыть нам двери Царства 
Небесного».

«Диавол тогда научил толпу кри-
чать: «Распни, распни Его!» (Ин.19:6). 
А сегодня нам говорит: «Грешите, 
берите от жизни все, не слушайте Бога, 
слушайте меня. Я вам все на этой земле 
дам, я князь мира сего», – продолжил 
архипастырь. – Многие слушаются и 
грешат. Мне приходится часто беседо-
вать с богатыми людьми, олигархами. 
На предложение построить храм они 
отвечают, что им это не интересно, как 
и все божественное, а интересно дру-
гое – купить футбольную команду (где 
кипят страсти), заниматься цифровой 
экономикой, искусственным интеллек-
том. Так они живут и думают, что все 
этим и кончится. Но все завершится 
разочарованием. Ничего без Бога не 
будет. Можно заниматься современ-
ными технологиями, но и Бога не бро-
сать, заповеди Его исполнять, тогда 
все получится. А если не будем этим 
заниматься, получится один разврат и 
больше ничего. Нужно слушать не диа-
вола, а Бога, который говорит истину».

«Господь сказал, что нас ждет. У всех 
короткая жизнь, и скоро мы увидим, 
что это будет за мир. Сейчас мы знаем о 
нем только из Евангелия. Христос нам 
объяснил, как нужно жить, соблюдать 
Его заповеди, любить. А человек за две 
тысячи лет практически не изменился, 
каким был при распятии Спасителя 
на Голгофе, таким и остался, лучше 
не стал. Иисус предупреждал: «Меня 
гнали, будут гнать и вас» (Ин.15:20). 
Ничего не поменялось, так было, так и 
есть. Поэтому мы должны укрепляться 
Словом Божиим, Его благодатью, и 
ожидать, что всякое может произойти, 
гонения в любом месте могут быть. 
Господь всех просеит, Он знает, кто мы 
есть, чего стоим, готовы ли умереть за 
Него, пойти с Ним крестным путем. 
Надо часто причащаться Святых Хри-
стовых Тайн, быть всегда на связи с 
Богом. Тогда мы, взяв свой крест и 
пройдя наш крестный путь, следуя за 
Господом, можем приобщиться спасе-
ния и Его любви. Наберитесь терпе-
ния, покаяния, укрепляйтесь, чтобы 
вскоре вкусить великую радость, кото-
рую Христос дарует нам в день Своего 
Воскресения», – завершил проповедь 
митрополит Варсонофий.

Пассия (от латинского – «страдание») – богослужебное последо-
вание, совершаемое в четыре воскресенья Великого поста вечером, на 
котором читаются тексты Евангелия о страданиях Христа. Эта самая 
поздняя по времени возникновения православная служба была составлена 
в середине XVII века митрополитом Киевским Петром (Могилой), созда-
телем многих литургических форм. Чинопоследование было помещено 
в приложение к Цветной триоди, изданной Киево-Печерской лаврой в 
1702 году. Смысл пассии – сопереживание со Христом последних дней Его 
земной жизни и, в особенности, Крестной Смерти. За каждой пассией 
прочитываются евангельские повествования о страданиях Христа: на 
первой – 26 и 27 главы от Матфея, на второй – 14 и 15 от Марка, на тре-
тьей – 22 и 23 от Луки, на четвертой – 18 и 19 от Иоанна. По традиции 
во время чтения Евангелия молящиеся стоят с зажженными свечами. 
В конце службы верующие с благоговением подходят поклониться Кресту 
Христову, который выносится на середину храма. 
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«РАдОСТЬ В СЕРдЦЕ»
В праздник Благовещения Пресвятой Бого-

родицы, 7 апреля 2023 года, митрополит 
Варсонофий совершил Божественную литур-
гию в Благовещенском храме на Васильев-
ском острове. Его Высокопреосвященству 
сослужили секретарь епархиального управ-
ления протоиерей Сергий Куксевич, настоя-
тель протоиерей Андрей Дьяконов с клиром, 
иерей Павел Ермошкин и другие священно-
служители.

«В центре храма всегда находится празд-
ничный образ, – сказал, в частности, вла-
дыка в проповеди. – Сегодня на аналое лежит 
икона с изображением архангела Гавриила, 
слетевшего с неба, чтобы открыть великую 
тайну, сокрытую в прежних веках: сообщить 
Деве Марии, что исполняется обетование, 
данное нашим прародителям при изгнании 
их из рая, о том, что «семя жены сотрет главу 
змия» (Быт.3:15). Когда наши прародители 
решили «стать как боги» (Быт.3:5), они разо-
рвали связь с истинным Богом, поверили диа-

волу и потеряли благодать. Эта потеря озна-
чает смерть. Смертные, они покидали рай, 
но, чтобы утешить их, Господь дал обетова-
ние, что придет Избавитель и вернет людей 
к Богу. Это обетование сегодня исполняется, 
и сердце Матери Божией наполнено великой 
радостью. Она поспешит к своей тете Ели-
савете сообщить радостную весть, получен-
ную от архангела Гавриила… Рождение буду-
щего Спасителя было сокрыто и от диавола, 
и от иудеев, – продолжил архипастырь. – Для 
диавола Она, обрученная хранителю Её дев-
ства праведному Иосифу из Назарета, была 
замужней женщиной, а он ждал, согласно 
пророчеству Исаии (Ис.7:14), что Мессия 
родится от Девы. А для иудейского общества 
важно было, чтобы Мария была замужем, 
поскольку женщину, родившую ребенка без 
мужа, побивали камнями… Архангел Гав-
риил открыл Ей тайну спасения словами: 
«Радуйся, Благодатная! Господь с Тобою» 
(Лк.1:28). Благодатным может стать лишь 

тот, чье сердце открыто Богу. Сердце Марии 
было наполнено радостью, и радость – смысл 
сегодняшнего праздника. Мы все должны 
радоваться: Господь приходит на землю, 
чтобы нас спасти. Радость может быть только 
в сердце, где есть любовь, ее порождающая. 
Любовь Божия и породила эту радость: Отец 
Небесный посылает Сына Своего на землю, 
чтобы спасти род человеческий. Если у нас 
в душе нет радости, нужно подумать, есть 
ли у нас благодать и любовь. Нужно рабо-
тать над собой, чтобы с помощью Божией 
стяжать их… Так что будем радоваться, что 
верим в Бога, в Матерь Божию, молимся Ей 
и трудимся ради Господа и спасения души… 
В пресветлый день праздника Благовеще-
ния в кротости и чистоте сердца со архан-
гелом Гавриилом возопием Тебе, Пречистая 
Богородице: Радуйся, Благодатная, радуйся, 
Обрадованная, радуйся, Преблагословенная, 
Господь с Тобою и Тобою с нами во веки 
веков».

«Темже и мы, яко отроцы победы знамения носяще, 
Тебе Победителю смерти вопием: осанна в вышних…»

В праздник Входа Господня в Иерусалим, 9 апреля 2023 года, митро-
полит Санкт-Петербургский и Ладожский Варсонофий совершил 

Божественную литургию в Исаакиевском соборе.
Дети читали часы, апостольское праздничное зачало, пели хор собора 

под управлением Льва Дунаева, сводный детский хор митрополии под 
управлением Валентины Королевой, молодежный и детский хоры Исаа-
киевского собора под управлением Ларисы Христич.

ФОТОгАЛЕРЕя



10 Выпуск № 3 (207), 2023 г.СОбыТИя

21 марта 2023 года в Екатеринбурге состоя-
лось знаменательное событие – первый 

Образовательный форум Всемирного русского 
народного собора, на котором в рамках страте-
гической сессии «Образовательная политика 
государства как фактор самоопределения лич-
ности» с программным докладом «Цифровая 
образовательная среда – перспективы и вызовы» 
выступил митрополит Екатеринбургский и Вер-
хотурский Евгений, председатель Синодального 
отдела религиозного образования и катехизации.

В своем выступлении Владыка Евгений сде-
лал особый акцент на возможных негативных 
тенденциях развития искусственного интел-
лекта и способах позитивного взаимодействия 
человеческого сознания и виртуального интел-
лекта, что стало настоящей сенсацией форума. 

Таким образом, в докладе была обозна-
чена тема глобальных вызовов современно-
сти и духовного выбора человека, что сегодня 
особенно актуально в свете произошедших за 
последние три года событий и вызванных ими 
массовых эсхатологических (обращенных к 
концу света) настроений.

Обращаясь к Христовому учению, к самым 
истокам христианства, владыка задался вопро-
сом: «Можем ли мы, по слову Христа, выделить 
какие-либо особенности, которые кардинально 
отличают наше время от периодов потрясений 
в прошлом?»

И с горечью отвечал: «К сожалению, да... 
Например, никогда прежде у человечества не 
было технической возможности для уничтоже-
ния нашего мира. Речь идет, конечно, об исполь-
зовании ядерных технологий в разрушительных 
целях. Никогда прежде в распоряжении человека 
не было таких биотехнологий, которые ради-
кально нарушают, я не побоюсь этих слов, есте-
ственный эволюционный процесс. И конечно, 
никогда прежде человечество не подчиняло 
себе в таких масштабах электромагнетизм и не 
ставило себе на службу электричество и радио-
волны, что материализует все страхи человече-
ства о закабалении Искусственным интеллектом.

Но запомните раз и навсегда, что искус-
ственного интеллекта не было, нет и никогда 
не будет. Есть лишь иллюзия, но очень опасная, 
даже смертоносная для человечества. Начнем 
по порядку. В своей фундаментальной основе 
центральный процессор компьютера – сердце 
ЭВМ – делает всего одну элементарную вещь: 
он просто пересчитывает.

При этом человек умеет считать гораздо 
качественнее и лучше центрального процес-
сора, но в триллионы раз медленнее. Скорость 
электрического импульса позволяет технике 
производить несравнимо больше счетных дей-
ствий в единицу времени, чем это доступно 
человеку. И не важно, что это лишь простейшие 
арифметические операции. Важно, что любую 
сложную задачу можно разбить на множество 
этих простейших, а с ними уже процессор спра-
вится с околосветовой быстротой.

Электромагнитные волны, в свою очередь, 
как вечный спутник электричества и его аль-
тер-эго, обеспечили возможность передачи 
информации на немыслимые ранее расстояния, 
что существенно расширило возможности при-
менения ЭВМ и создало первые предпосылки к 
объединению человека и машины, сплава созна-
ния и виртуальной реальности в нечто новое, 
лишенное души и пугающе реальное, бросаю-
щее вызов самому создателю».

Еще в 1960 году создатель первой сети 
ARPANET Джозеф Ликлайдер написал свою 
культовую статью «Man-Computer Symbiosis» – 
«Симбиоз человека и компьютера», в кото-
рой высказывалась идея усовершенствования 
людей посредством инкорпорации мозга и 
вычислительных машин. Такой человек-киборг 
назван «механически усовершенствованным» 
(дословно «дополненным»). При этом парал-
лельно с данным «симбиозом», по мнению 
автора, самостоятельное бытие мог бы полу-
чить и Искусственный интеллект.

Мы привыкли, что слово «эволюция» при-
меняется по отношению к живым организмам. 
Но в последнее десятилетие эволюция намного 
чаще звучит в контексте процесса развития 
вычислительной техники. Глаз, ухо, речевой 
аппарат, тактильная чувствительность и даже 
обоняние вполне себе имеют технические ана-
логи, которые превосходят наши органы чувств.

Мозг – это последний барьер 
перед сомнительной неизвестностью

Большая проблема заключается в том, что 
если переход в нее состоится, то этот переход 
займет очень короткий период – мгновение ока. 
Ибо сегодняшние компьютеры уже стоят на 
пороге квантовой революции. Сегодня основ-
ные страны борются за доступ, за возможность 
создания квантового компьютера, в котором 
300–400 кубитов могут запрограммировать 
вообще всю информацию, которая содержится 
в видимой части Вселенной.

На данный момент технология квантовых 
вычислений еще не доработана до теоретиче-
ского соответствия. Но в этой области есть боль-
шие подвижки, и для того, кому удастся достичь 
искомого результата, уже придумано определе-
ние – квантовое превосходство. Для обладателя 
подобной технологии, например, слово «пароль» 
станет совершенной бессмыслицей. Такая мощ-
ность вычислений позволяет открывать любой 
пароль, вскрывать любую кодировку, любое 

шифрование, то есть любые криптографические 
изыскания будут не больше, чем тетрис-змейка, 
которая пытается убежать за границы экрана.

И куда скрыться от этого всевидящего ока, 
если мы еще к тому же тотально связаны с 
Интернетом? Во Всемирную сеть вовлечены 
не только практически все компьютеры мира, 
но сегодня это начинает происходить даже с 
холодильниками, с микроволновками. Приба-
вим к этому промышленные электроприборы, и 
у нас возникает идеальная среда для восстания 
машин под управлением Искусственного интел-
лекта, если у такового неожиданно возникнет 
самосознание.

Я еще раз подчеркну, что сегодня Искус-
ственный интеллект, который всех обыгрывает 
в шахматы, Искусственный интеллект, который 
пишет сегодня дипломные работы студентам, 
он работает на традиционной электронной 
платформе. Когда этот интеллект будет положен 
на квантовую основу, на квантовый компьютер, 
то это будет колоссальный скачок, и результаты 
этого для нас сегодня даже трудно осознать.

Очевидно, что не будет существовать ника-
кой кнопки для отключения квантового интел-
лекта, чудовищного и бесчеловечного в своей 
мощи, ввиду разветвленности Интернета, 
выключить который быстро во всем мире мы 
банально просто не успеем. В определенном 
смысле Интернет к тому времени станет такой 
же средой для существования Искусственного 
интеллекта, как и планета Земля для существо-
вания биологической жизни.

Что мы имеем в сухом остатке?
Главное отличие последних времен от всего, 

что было ранее, – это то, что мир может быть 
уничтожен, потому что впервые в истории он 
технически может быть уничтожен. Геофизиче-
ски, биологически, а теперь еще и Искусствен-
ным интеллектом, если он чужд человеческому.

Мы верим, что Господь удержит свое творе-
ние от прямого уничтожения. Но третья угроза, 

в отличие от первых двух – атомной и биоло-
гической, связана с якобы созидательной идеей, 
а не с разрушительной. Ведь лучший способ 
победить – это заменить, а не разрушить. Раз-
рушенное можно восстановить, а замененное на 
успешно работающее – уже никогда.

Само стремление антихриста – быть не про-
сто против, а вместо Христа.

Если рассматривать мировой историал 
(сконструированную нами историю) с точки 
зрения Священного Писания, то для конца вре-
мен «должна совершиться тайна беззакония, 
которая уже в действии» (2-Фес.2:7).

Не хватает реализации проекта «Вавилон-
ская башня-2». Причем успешного. И когда 
мы вспоминаем первую Вавилонскую башню, 
то речь идет не просто о каком-то здании, речь 
идет о богоборчестве посредством технического 
прогресса. Я напомню, что мы строим храмы 
Живого Бога. Но, по слову апостола Павла, Его 
храмами являются также наши тела, которым, 
собственно, угрожает ядерное оружие снаружи 
и биоинженеринг изнутри.

Господь наш Иисус Христос сказал: 
«Не бойтесь убивающих тело, души́ же не могу-
щих убить; а бойтесь более Того, Кто может и 
душу и тело погубить в геенне» (Мф. 10:28).

И в этом плане когнитивный трансгума-
низм, Искусственный интеллект, стремящийся 
стать новой формой жизни, тотальный Интер-
нет-контроль и даже банальное желание неко-
торых людей использовать все эти технологии 
для обретения власти над остальным человече-
ством – это, к сожалению, очень похоже на про-
блемы, о которых нас предупреждал Христос.

Каким может быть духовный выбор 
в этой ситуации?

В Евангелии сказано: «Восстанут лжехри-
сты и лжепророки, и дадут великие знамения 
и чудеса, чтобы прельстить, если возможно, и 
избранных» (Мф.24:24).

Ведь чем возможности современной тех-
ники – не великие чудеса? Мы привыкли к 
ним, и в этом заключается большая опасность, 
потому что эти привычные нам «чудеса» сде-
лали нашу жизнь настолько удобной, что мы 
больше никогда не сможем от них отказаться. 
И если условный пульт управления данными 
«опциями» будет принадлежать какой-либо 
узкой группе людей, у остального челове-
чества могут потребовать любую плату за 
использование.

Западный мир (условно мы так назовем 
сообщество богопротивников) проделывает 
огромную и сложную работу. Но лень и шап-
козакидательство – это не то, что сделает нас 
лучше в глазах нашего Господа.

«Трезвитесь, бодрствуйте, потому что про-
тивник ваш диавол ходит, как рыкающий лев, 
ища, кого поглотить» (1-Пет.5:8). И под этими 
призывами стоит понимать в том числе научное, 
промышленное и всякое иное сопротивление. 
Ибо нравится кому-то или нет, но война – мера 
всех вещей, в том числе и собственной принад-
лежности к Истине.

Храм Христа Спасителя, может быть, нена-
много менее сложное сооружение, чем Вави-
лонская башня. Но разница в смыслах, согласи-
тесь, огромная.

https://youtu.be/NS7-YUdqg8k?list=PLCNcw
db6cpwV0o4Ktk4UbvpFwbzxJrifS

Квантовое НЕбудущее

Понятие «квантовая запутанность» означает, 
что если две квантовые частицы оказываются 
взаимозависимыми (запутанными), то связь 
между ними сохраняется, даже если их разнести 
в разные части Вселенной.
Когда за квантом никто не наблюдает, он имеет 
все возможные значения своего состояния одно-
временно. Это фундаментальное явление кван-
товой механики называется «суперпозицией».

***
Бионика – прикладная наука о промышленных 
аналогах форм жизни.

Квантовое НЕбудущее
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Соглашение о сотрудничестве 
Санкт-Пе тер бург ской епархии 

и Организации российских юных 
разведчиков (ОРЮР) было подпи-
сано 30 марта 2023 года в помеще-
нии епархиального отдела по делам 
молодежи. Стороны представляли 
по доверенности от митрополита 
Санкт-Петербургского и Ладож-
ского Варсонофия председатель 
отдела, руководитель координа-
ционного центра Синодального 
отдела по делам молодежи в СЗФО 
протоиерей Константин Головат-
ский и скаутмастер ОРЮР в СЗФО 
Гурий Попов.

Предусмотрено долгосрочное 
взаимодействие в духовно-нрав-
ственном воспитании молодежи. 
Планируется совместное прове-
дение выездов и слетов, форми-
рование отрядов ОРЮР на при-
ходах.

«Важной целью воспитания ска-
утов является не только изучение 
православия, но также практика, 

участие в богослужениях, – сказал 
отец Константин. – Ребята духовно 
возрастают, становятся полноцен-
ными членами Церкви. Надеемся, 
что наше сотрудничество обога-
тится проектами с активным вовле-

чением большего числа юношей и 
девушек в церковное молодежное 
движение».

«Скауты более тридцати лет 
взаимодействуют с епархией. Наш 
договор подтверждает то, что Цер-

ковь идет навстречу молодежи», – 
отметил Гурий Попов.

Митрополия и ОРЮР имеют 
опыт сотрудничества. Растет 
число приходских скаутских 
отрядов, священники беседуют с 
ребятами, участвуют в выездах. 
Скауты участвуют в празднова-
нии Дня православной молодежи 
и праздничных архиерейских 
богослужениях.

История скаутинга в России 
начинается с отряда, основанного 
гвардейским офицером Олегом 
Пантюховым 30 апреля 1909 года 
в Павловске. Большевики запре-
тили организацию, более тысячи 
ее руководителей и старших раз-
ведчиков были репрессированы 
за верность Богу. Многие из них 
погибли на Соловках. К лику свя-
тых причислены скауты – цесаре-
вич Алексий и святитель Василий 
Кинешемский (скаутмастер Вениа-
мин Преображенский), автор ряда 
педагогических пособий.

Акция «Православная молодёжь – детям»
12 марта 2023 года в Казан-

ском соборе был совер-
шён молебен по окончании 20-й 
акции «Православная молодёжь – 
детям». Акции «Православная 
молодёжь – детям» трижды в год 
проводятся с 2015 года. Органи-
затором акций является Отдел по 
делам молодежи СПб епархии, 
направление деятельности «соци-
альное служение». Целью акций 
«Православная молодёжь – детям» 
является материальная помощь 
нуждающимся детям: детям-сиро-
там в детских домах или школах-
интернатах; детям-отказникам в 
больницах, больным детям, кото-
рым необходимо собрать крупную 
сумму на лечение и т.д. Помощь 
осуществляется в виде передачи 
необходимых вещей или перечис-
ления средств.

Пришедшие на молебен участ-
ники акции поблагодарили Господа 
за Его милость и святителя Иоанна, 
архиепископа Шанхайского и Сан-

Францисского, святого покро-
вителя в делах милосердия, за 
постоянную помощь в трудах по 
благотворительной акции.

Протоиерей Константин Головат-
ский, руководитель Отдела по делам 
молодёжи, напутствовал собрав-
шихся такими словами: «Сегодня мы 

слышали в евангельском повество-
вании об исцелении расслабленного. 
Это чудо произошло благодаря двум 
факторам: вере во Христа (в данном 
случае, со стороны друзей рассла-
бленного) и любви – как ко Хри-
сту, так и к больному. И до сих пор 
чудеса происходят только в том слу-
чае, когда есть эти два условия – вера 
в Бога и любовь к Богу и к страж-
дущему человеку. Именно эти усло-
вия – вера и любовь – необходимы 
каждый раз, когда мы совершаем слу-
жение милосердия, например, нашу 
благотворительную акцию. Участие 
в акции – это и проявление нашей 
христианской любви к ближнему, и 
совершенно реальная, хотя и неболь-
шая, помощь больным детям».

20-я акция была посвящена 
помощи тяжело больным детям, 
подопечным благотворительного 
фонда «Детский и взрослый хос-
пис «Бумажная птица». По итогам 
акции было приобретено специ-
ализированное детское питание.

Соглашение о сотрудничестве Санкт-Петербургской епархии 
и Организации российских юных разведчиков

СОбыТИя

в Казанском кафедральном 
соборе

Приглашаем на праздник  
Светлого Христова 

Воскресения!

15 апреля
09:00 Божественная литургия
12:30 – 21:30  
 Освящение куличей
23:15 Ночное богослужение 

16 апреля
07:00 Ранняя литургия
10:00 Поздняя литургия
17:00 Великая вечерня

ПАСХА Епархиальная 
молодежная 
добровольческая 
служба

Для вступления в Епархиальную молодеж-
ную добровольческую службу Санкт- 

Пе те рбург ской епархии Русской Православ-
ной Церкви (Московского Патриархата) необ-
ходимо заполнить анкету на тысячадрузей.рф! 
(https://vk.com/dobrovolcy_odm_spb).  
Возраст участника молодежной добровольче-
ской службы – до 29 лет включительно.

Заказать требы  
онлайн 

в Казанском соборе
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Санкт-Петербург – город-побратим Мари-
уполя. Мариуполь претерпел значительные 

разрушения в результате боевых действий, и 
жители северной столицы принимают активное 
участие в его восстановлении. В рамках второго 
этапа проекта «Храмы Петербурга – храмам 
Мариуполя», организованного Санкт-Пе тер бург-
ской епархией, 5 апреля 2023 года из Александро-
Невской лавры был отправлен благотворитель-
ный груз. Для пятнадцати храмов Мариуполя 
к празднику Пасхи Христовой были собраны 
церковная мебель, предметы церковного обихода 
и книги, необходимые для совершения богослу-
жений, расходные материалы – ладан, лампадное 
масло, уголь.

В сборе груза приняли участие Александро-
Невская лавра, Константино-Еленинский и Ново-
девичий монастыри, Казанский кафедральный и 
Исаакиевский соборы, храмы Спаса Нерукотвор-
ного Образа в Парголове, Всех петербургских 
святых в Левашове, храмы Центрального, Крас-
ногвардейского, Василеостровского, Царско-
сельского, Калининского, Фрунзенского, Крас-
носельского и Курортного благочиний, а также 

благотворительный фонд «Иоанновская семья» 
и Союз православных предпринимателей.

«Радостно, что люди откликнулись на наши 
просьбы. Как правило, отзываются те, кто сам 
прошел через разруху и восстановление, часто 
начинал с нуля и понимает, что даже самая малая 
помощь дорогого стоит, – сказал журналистам 
наместник Лавры епископ Кронштадтский Наза-
рий. – Вспоминается евангельская притча о лепте 
бедной вдовицы, которая стала дороже золотого 
динара. Сейчас это видно явственно и четко. Это 
нужно не только мариупольцам, это нужно и нам».

Владыка добавил, что в мастерских Лавры 
были изготовлены жертвенник, престол и облаче-
ния, без которых невозможно служить Божествен-
ную литургию, и пожелал, чтобы эти священные 
предметы послужили верующим в праздник Свет-
лой Пасхи. Он отметил роль пресс-центра мона-
стыря и сектора коммуникаций информационного 
отдела епархии в организации сбора груза.

Руководитель сектора коммуникаций Ната-
лья Родоманова сообщила, что помощь адресная 
и целенаправленная – были выявлены нужды 
каждого храма и по запросу настоятелей сфор-

мированы посылки. Свято-Преображенский и 
Свято-Успенский храмы Мариуполя были пол-
ностью уничтожены и отстроены заново. Были 
утрачены все предметы церковного обихода и 
мебель. Свято-Успенскому храму, объединив 
усилия, собрали необходимое Александро-
Невская лавра и три благочиннических округа: 
Центральный, Василеостровский и Красногвар-
дейский. Основную помощь Свято-Преображен-
скому храму также оказали Лавра и Царскосель-
ский округ.

«Пасхальная радость объединила всех нас в 
этот момент. Наш долг – быть вместе, рядом и 
помочь в сложившейся ситуации, – сказал бла-
гочинный Царскосельского округа протоиерей 
Никита Зверев. – Собрано много необходимого 
для литургической жизни на приходах. Пусть не 
территориально, но мы едины духом, и Господь 
нас объединил. Надеемся, что батюшки и при-
хожане мариупольских храмов в будущем побы-
вают в нашем городе и Царском Селе».

Представительница Покровского сестриче-
ства Красносельского округа Александра Попо-
вич напомнила, что Господь щедро одаряет 

творящих благо, и поделилась опытом органи-
зации помощи подопечному Свято-Троицкому 
храму, который находится недалеко от городской 
больницы Мариуполя. Приход живет актив-
ной жизнью во главе с молодым настоятелем 
отцом Иоанном. К сожалению, дом причта, где 
находилась воскресная школа, был полностью 
разрушен, приходу потребовались священные 
предметы и детская христианская литература, 
которую негде приобрести в Мариуполе.

Волонтеры погрузили коробки, протоиерей 
Никита Зверев и помощник благочинного Лавры 
иеромонах Прокопий (Павлов) освятили груз, и 
микроавтобус отправился в путь. Была сделана 
остановка у Смольного собора, чтобы дополни-
тельно погрузить коробки с богослужебными 
предметами.

Проект «Храмы Петербурга – храмам Мари-
уполя» реализуется по благословению митропо-
лита Санкт-Петербургского и Ладожского Вар-
сонофия при поддержке Заксобрания. Ранее, в 
рамках первого этапа проекта, к празднику Рож-
дества Христова был собран груз для 12 мари-
упольских приходов.
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31 марта 2023 года в храме Святых Отцов Семи 
Вселенских соборов, расположенном в здании 

бывшего Святейшего Синода, учащиеся воскресной 
школы Казанского кафедрального собора приняли 
участие в служении Преждеосвященной литургии. 

Возглавил богослужение духовник детской воскрес-
ной школы, настоятель храма протоиерей Алексий 
Дорофеев. Группа старшего хора заранее разучила 
все положенные для этой службы великопостные 
песнопения. Младшие и старшие мальчики прислу-

живали в алтаре. После завтрака в столовой Синода 
для детей и их родителей была организована экскур-
сия по зданию Синода с посещением находящейся 
там Президентской библиотеки. 
Красноцветова Мария Владимировна, директор воскресной школы 

Преждеосвященная литургия с участием детей

Храмы Петербурга – храмам града Мариуполь 


